



Basilique-Cathédrale Saint-Denis
Mercredi 16 avril 2025
Homélie Messe chrismale

Une joie si particulière

D'où vient cette joie de la messe chrismale, si particulière ?

La joie venue de l'unité de l'Eglise...

La messe chrismale est ce grand rendez-vous, cette fête de famille, ce temps de grâce annuel où toute l'Eglise diocésaine est réunie autour de l'évêque pour célébrer son Seigneur. Nos différences d'âge, d'engagement et ministère en Eglise, de pays d'origine sont bien visibles. Quelle diversité, spécialement en notre diocèse de Saint-Denis ! Et pourtant, comme la première Eglise décrite dans les Actes des Apôtres, nous voici réunis d'« *un seul cœur et une seule âme* » ! (Ac 4, 32).

Qu'avons-nous en commun ? La foi en Jésus-Christ, unique sauveur. Les jours prochains, nous ferons mémoire du cœur de notre foi : sa mort et sa résurrection par amour pour nous.

Qu'avons-nous en commun ? Le baptême, principe de notre unité, qui, en Christ, laïcs, religieuses, religieux, diacres, prêtres, évêque, fait de nous des frères et des sœurs, tentant de vivre l'Evangile sous la conduite de l'Esprit.

Ce soir, nous rendons grâce au Christ tête de nous réunir, nous les membres vivants de son corps. En lui notre unité, mais à nous la responsabilité de faire grandir l'Eglise en communion, pour que notre diocèse, nos paroisses, nos mouvements soient toujours plus fraternels et que l'on puisse correspondre à ce que le Christ attend de nous : « *C'est à l'amour que vous aurez les uns pour les autres que tous reconnaîtront que vous êtes mes disciples !* » (Jn 13, 35).

Il ne s'agit pas simplement de bien s'entendre... Le Concile Vatican II présente ainsi le mystère de l'Eglise : « *elle est, dans le Christ, en quelque sorte le sacrement, c'est-à-dire à la fois le signe et le moyen, de l'union intime avec Dieu et de l'unité de tout le genre humain* » (Lumen gentium 1). L'unité en Eglise ouvre la voie, prophétiquement, à l'unité du genre humain. Notre communion entre chrétiens dit ce désir d'unité que Dieu porte pour l'ensemble de sa Création.

D'où vient cette joie de la messe chrismale, si particulière ?

C'est la joie de ces promesses sacerdotales et diaconales renouvelées ce soir...

Il y eut l'enthousiasme du jour de l'ordination, il y a quelques années... Mais combien belle est cette disponibilité réofferte que nous entendrons résonner avec ces « *Oui, je le veux !* » de nos frères prêtres et diacres. Ces mots ont la densité de la fidélité choisie à nouveau !

Comme nouvel évêque, frères diacres et prêtres, je veux vous remercier pour ce service de l'Evangile dans des conditions souvent difficiles, sans grande reconnaissance de la société, parfois face à la suspicion ou à l'indifférence... Nous voici souvent pauvres et dépouillés, engageant notre vie pour la plus grande gloire de Dieu.

Merci aux prêtres diocésains de porter le diocèse dans la durée, assurant la stabilité de la mission.

Merci aux prêtres religieux, Fidei donum, étudiants venus apporter leur force, parfois loin de leur terre d'origine, et contribuant à l'évangélisation sans cesse renouvelée de notre pays et de notre diocèse.

Comme je vous y inviterai dans la liturgie, frères et sœurs baptisés, je vous le demande : « *priez pour vos prêtres, que le Seigneur répande sur eux ses dons en abondance* » ; « *priez pour les diacres : que le Seigneur les garde tous en son amour* ». Priez pour eux, et accueillons-les quand ils viennent de loin ! Invitons-les à dîner ; qu'aucun ne soit isolé ! Acceptons-les comme ils sont ! Bref, que notre Eglise de Seine-Saint-Denis soit toujours plus fraternelle et familiale !

D'où vient cette joie de la messe chrismale, si particulière ?

C'est la joie de la bénédiction des huiles et de la grâce de Dieu qui s'annonce à travers elles, qui coulera sur les fronts !

Bénir l'huile des catéchumènes et prier pour que Dieu donne toute sa force à ceux qui cheminent vers le baptême. À la fête de Pâques, quatre cent cinquante adolescents et deux cent vingt-cinq adultes seront baptisés dans le diocèse. Sûrement avez-vous entendu cette bonne nouvelle pour toute l'Eglise de France : par la grâce de Dieu, il n'y a jamais eu autant de baptêmes d'adultes en France depuis vingt ans. Ils seront plus de dix mille à devenir chrétiens la nuit de Pâques, soit 45 % de plus que l'an passé. Merci Seigneur pour ce cadeau en ce jubilé de l'Espérance !

Mais puisqu'ils sont de plus en plus nombreux à frapper à la porte de l'Eglise, à nous de bien les accueillir : là est notre responsabilité ! Pour réfléchir aux bons chemins d'accompagnement et d'intégration dans nos communautés, les huit évêques d'Ile-de-France ont choisi de convoquer un Concile provincial, de la Pentecôte 2026 à l'été 2027. Evènement très rare dans la vie de l'Eglise (il n'y eut que sept conciles provinciaux dans le monde depuis Vatican II), il s'agira de se mobiliser ensemble pour prendre grand soin de ces jeunes pousses, catéchumènes et néophytes que nous confie le Seigneur.

Bénir l'huile des malades... Quelle joie de célébrer le sacrement des malades avec neuf cent jeunes au FRAT, lundi soir, à Lourdes ! A la suite du Christ miséricordieux si proche des souffrants, l'Eglise aujourd'hui encore veut être proche des malades et leur donner le secours

de la grâce. Il y a le sacrement, et il y a l'attention continue, humaine, fraternelle. Frères diacres, je voudrais vous confier la mission de veiller particulièrement sur nos frères et sœurs fragiles et d'encourager nos communautés à l'attention aux souffrants du diocèse. Rendez-nous plus vigilants encore, plus inventifs en charité. Jésus confie particulièrement à son Eglise cette mission de la guérison et de la consolation comme l'évoque ce soir Isaïe (Is 61).

Consacrer le saint chrême, et prier pour les futurs baptisés, pour les futurs confirmés, invités à rayonner de l'amour de Dieu dans notre temps.

Une tristesse cependant en ce soir de joie... Probablement ce saint chrême ne servira pas cette année pour le sacrement de l'ordre en notre diocèse. Pas d'ordination diaconale ou sacerdotale prévue en notre cathédrale. Je vous propose alors que nous prions ce soir pour les vocations : nous avons besoin de prêtres et de diacres pour servir Jésus et son Evangile en notre diocèse.

Aujourd'hui encore, c'est jour de fête !

Pourquoi cette joie ? Car Dieu sans cesse nous rassemble et nous envoie !

En Christ, l'Espérance ne déçoit pas.

+ Etienne Guillet
Evêque de Saint-Denis-en-France